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環境食物局局長任關佩英致辭全文  
 
在上周的立法會會議上，有好幾位議員就環保、市政服務和漁農業的問題，發表

了意見。我很感謝各位議員對這些問題的關注，並想在此作出回應。  
 
新架構的目標和承諾  
 
有議員質疑新架構所提供的服務是否比兩前市政局更具成本效益。在食物環境衛

生署的管制人員報告之中，我們已經詳細列出服務的指標及工作目標，我們亦已

應議員的要求，盡量提供補充的資料。  
 
而在短短三個月內，我們已承諾在多方面作出改革，包括：  
 
第一，在十二個月內，就設立基因改造食品標籤制度的大方向，諮詢公眾的意見； 
 
第二，縮短食肆發牌的時間；  
 
第三，在今年內完成食肆公開評級制度［即五星級食肆］的檢討；  
 
第四，在下個立法年度，向立法會建議修改法例，授權食物環境衛生署即時封閉

無牌及不合衛生的食肆，加強保障市民健康。  
 
至於有議員提及經營超級市場要申請各種不同的牌照，手續繁複。食物環境衛生

署會研究簡化處理這些個案的手續，我希望不久將來，情況會得到改善。  
 
小販管理  
 
在各項環境衛生服務中，議員似乎對無牌小販的管理最為關注。有議員質疑政府

是否應每年動用數億元來管理無牌小販。令我覺得詫異的是提及這問題的其中兩

位議員，直至去年底仍是臨市局及臨區局議員，有份參予制訂小販政策，及審批

前市政總署在這方面的開支。其實在去年重組架構時，我們已　手削減 130 個協

助管理小販的職位，並將有關的員工逐步調派擔任其他工作。  
 
無牌小販是一個長期存在的問題。相信大家都會同意，較有效打擊無牌小販的方

法，是嚴厲  



執法及加派人手巡邏小販擺賣黑點。在失業率偏高的時候，假如我們不能投入足

夠的資源，控制非法擺賣活動，無牌小販的數目，必定會急速上升，對市民的居

住環境，構成重大的影響。  
 
為了更有效運用資源，食物環境衛生署已　手檢討小販事務隊的架構、運作和培

訓，以提高工作效率。  
 
空氣質素  
 
轉到環保的問題。上周我們錄得很高的空氣污染指數，引起公眾及在座不少議員

極大的關注。香港目前的平均空氣質素確實令人難以接受，作為負責環保政策的

官員，我渴望自己能有一根魔術棒，能夠一夜之間將香港這個「灰姑娘」變成「美

少女」。很可惜，在處理環保問題時，現實世界並沒有這樣一根魔術棒。要徹底

解決空氣污染的問題，我們不但需要付出代價，需要長期的努力，更需要公眾積

極參與制訂及落實有關的政策。  
 
現時空氣中過量的微粒及二氧化氮的持續增長，對公眾健康構成嚴重的威脅。市

區空氣中超過七成的微粒和二氧化氮，來自車輛排放的廢氣。此外，珠江三角洲

地區的空氣污染，亦加深了微粒和煙霧的問題。  
 
在處理跨界的空氣污染，我們必須加強與廣東省在環保及運輸規劃方面的合作。

而在粵港合作聯席會議下成立的「持續發展與環保合作小組」，將就空氣質素進

行研究，並盡早制定長遠防治策略。  
 
我們當前急務是處理好本身的問題。去年施政報告提出的措施，就是要減少對市

民健康構成威脅的微粒。我們的目標是在二○○三年底之前，減少汽車排出的微

粒總量六成，及在二○○五年底前，要減少八成。  
 
為了達至這個目標，我們採取的措施包括：  
 
* 將一萬八千部柴油的士轉換成石油氣的士，並將六千部小巴轉用石油氣或電

力推動。  
 
* 要求五萬部其他類型的輕型柴油車加裝微粒過濾器；  
 
* 要求三萬部重型柴油車加裝催化器；  
 
* 對新的柴油車和燃料制定更嚴格的標準。  
 
* 加強對噴黑煙車輛的執法工作及改善車輛檢驗計劃。  



讓我簡單向議員交待這些措施的進展情況：  
 
* 為確保石油氣的士轉換計劃能夠順利進行，我們便要在適合的地點，提供足

夠的石油氣加氣設施，我們亦要為業界作出妥善的安排。稍後我會向交通運輸委

員會及環境事務委員會聯席會議介紹計劃的詳情，並會在本立法年度內向財委會

申請撥款，以便該計劃能在年底前實施。  
 
* 至於石油氣和電動小巴的試驗計劃，將於六月展開，並於今年內完成，以便

我們制訂小巴轉用石油氣或其他清潔燃料的時間表。  
 
* 有關微粒過濾器的試驗已經完成，我們會向財委會申請撥款，今年內落實安

裝的計劃。  
 
* 重型柴油車催化器的試驗，則預計會在十一月完成，之後我們會申請撥款，

落實該計劃。而專利巴士公司亦已開始為它們的舊式巴士加裝柴油催化器。  
 
政府已撥出不少資源，落實上述的計劃。其中包括不徵收汽車石油氣的稅項。當

全部的士改用石油氣後，每年因此將會少收七億元的稅款。今年的財政預算更預

留十四億元，其中部分是向車主提供資助，鼓勵他們轉用石油氣。此外，政府亦

免除了目前正在興建中的五個專用石油氣加氣站的地價，因而減少了庫房的收

入。  
 
今年九月，我們會採用更先進的技術來測試重型柴油車所排放的黑煙。同時商業

車輛的每年檢查計劃，亦將包括更嚴格的廢氣排放測試。  
 
在本立法年度內，我們會引入規例，採用更嚴格的柴油引擎及燃料標準。同時，

我們亦積極支持採用其他清潔燃料和技術的試驗計劃。在這方面，城巴已經宣布

會進行無軌電動巴士的試驗，九巴和新世界第一巴則研究引入超低含硫量的柴

油。我們亦鼓勵試驗重型車輛使用壓縮天然氣，以及研究引入混合動力車輛及燃

料電池車輛的可能性。  
 
除此之外，運輸署表示在港島區已實施在擠塞的道路減少巴士數目，削減一些巴

士路線，及重整巴士上落客區等措施。此外，海關已加大力度打擊非法柴油，而

地政總署正在考慮取消一些經常用作非法加油站的地點的土地牌照和租約。  
 
這幾天，我也收到不少市民的意見，要求政府立即提高噴黑煙的定額罰款。相信

議員都會記得，去年十一月，我們曾向有關的事務委員會提出建議，增加噴黑煙

車輛的定額罰款至一千元。當時議員要求政府提供免費的驗車服務，及延遲實施

建議以便為汽車修理員提供更多培訓。議員又建議立法要求汽車製造商提供汽車

維修的資料。  
 
我們已經盡力回應這些要求，我已得到環境事務委員會召集人的同意，把這個問

題納入在本  



星期五會議的議程。  
 
我明白市民大眾和很多議員都希望加快改善空氣質素。有議員更向我提出一道難

題：究竟何時才能徹底解決空氣污染的問題？  
 
我不能夠提供一個確實的答案，主要由於以下三方面的因素：  
 
第一，改善的進度，視乎汽車的數目和使用量會否大幅度增長，而這個問題牽涉

香港以至鄰近地區的經濟增長，以及道路發展計劃。  
 
第二，在減少使用柴油方面，我們必須掌握好將來的替代燃料模式，因為任何的

新模式，將會涉及業界的重大投資，假如倉卒作出決定，他們會無謂地付出很大

的代價。再者，就重型車輛而言，目前仍未有可以廣泛使用的燃料取代柴油。將

來就算有，設立配套設施，亦需要時間。  
 
第三，我們的空氣質素亦繫於鄰近城市能否有效地改善本身的空氣污染問題。  
 
我提出這些因素，不是要找尋藉口，或推搪責任，而是要指出有關問題的複雜性。

我同意有些議員的意見，要全面改善我們的空氣質素，不過我們需要慎重考慮相

關的課題，例如：  
 
* 我們應否用嚴厲的財政措施來限制汽車的增長，例如增加汽車牌費及首次登

記稅，甚至引入電子道路收費；  
 
* 我們是否需要重新評估我們的運輸政策，包括道路發展計劃；  
 
* 在發展跨境運輸網絡時，我們怎樣紓緩這些發展對空氣質素所帶來的影響。  
 
由於這些問題對我們的經濟發展，生活方式，影響深遠，所以需要廣泛的公眾討

論，作出取捨，以求達致社會共識，以便制訂受公眾支持的政策。  
 
短期措施  
 
在各項措施未能發揮效果之前，我們一年之中還會有些日子要面對很高的空氣污

染指數。究竟有什麼短期對策來紓緩這些問題呢？限制某些類型的車輛進入污染

最嚴重的街道；將上落貨的時間限制於晚間；及立法管制汽車空轉引擎。  
 
這些措施就算只是在空氣污染極嚴重的日子執行，亦會令一些人覺得難以接受；

及引起運輸界很大的回響。所以在進一步考慮這些構思之前，我們需要想多些聽

取議員和公眾的意見。  



其他問題  
 
當我們被空氣污染困擾的同時，我們亦要面對同樣逼切的其他環保問題。

我們不能再繼續迴避透過「污染者自付」的財政手段，來壓抑廢物增長，

以及維持支出龐大的排污系統。如果我們不集中社會的力量，有效解決這

些對我們居住環境造成嚴重威脅的問題，我們經濟發展的前景將會變得很

黯淡；而將香港建設成世界級大都會的理想將會落空。  
 
主席女士，我們過去幾年就環保問題已爭論得太多，現在就是坐言起行，

共同努力解決這些問題的時候了。多謝。  
 
 


